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И мена Валерия Алексеевича Сеше-
нова, Бориса Георгиевича Косола-
пова, Виктора Ивановича Ивано-

ва вписаны в историю Липецка золотыми 
буквами. Эти люди отдали развитию го-
рода колоссальное количество сил и вре-
мени. Областной центр высоко ценит их 
заслуги, награждая особым званием: 
«Почётный гражданин города Липецка».

«Родители  
Новолипецкого завода»

Наш город многим обязан генерально-
му директору ОАО трест «Липецкстрой» 
Валерию Сешенову. Новые микрорайоны, 
школы, детские сады и жилые комплек-
сы, набережная реки Воронеж — объек-
ты, которые возводят сотрудники треста 
«Липецкстрой», создают облик города, 
формируют его архитектурный стиль. 

— Наш трест, можно сказать, градо-
образующее предприятие для Липецка, 
— улыбается Валерий Алексеевич. — Даже 
комплекс зданий на площади Ленина, 
включая областную администрацию, 
возводил «Липецкстрой». Да и для само-
го Новолипецкого комбината мы, можно 
сказать, родители. Ведь трест начал рабо-
тать в 1931 году как раз на строительстве 
будущего завода: первой доменной печи, 
теплосилового цеха и железной дороги. 
И как только мы построили эти объекты, 
завод решением правительства отделили 
от «Липецкстроя». Но и потом все основ-
ные цеха возводили мы, завод на 80% 
нами построен. 

А как пришли к непромышленным 
объектам, в том числе к фонтану на пло-
щади Петра Великого и каскаду на Пе-
тровском спуске? Когда НЛМК акциони-
ровался, в середине 1990-х, руководство 
комбината предложило «Липецкстрою» 
войти в его структуру. Однако коллектив 
треста проголосовал за независимость. 
Так мы пришли на городские объекты. 
Жизнь показала: это решение было пра-
вильным. Строили «высотки» для жи-
лого фонда, административные здания, 
фонтаны и даже дороги. Кстати, про 
дороги. На улице Механизаторов перед 

ЛИЧНЫЙ ВКЛАД
Быть почётным гражданином города — значит участвовать в его судьбе

НАШИ ЛЮДИ 

нами стояла непростая задача: при стро-
ительстве приходилось учитывать одно-
временно и перепад высот, и изгиб трас-
сы. Мы использовали отходы с НЛМК, 
сталеплавильные шлаки, и они показали 
себя великолепнейшим образом. На том 
объекте учёные защитили две доктор-
ские диссертации и пять кандидатских. 
Эта дорога, как и на улице Первомайской, 
служит до сих пор. 

Сейчас заканчиваем строительство 
огромного микрорайона Победа. Здесь 
комплексный подход: возводятся шко-
ла, детский сад, дороги и коммуникации, 
17 высоток на 11 тысяч жителей. А всего 
лишь 8 лет назад там было чистое поле. 

За качество отвечаем
Судьба Бориса Косолапова неразрыв-

но связана с металлургическим комби-
натом. Начинал он мастером, «дорос» 
до заместителя начальника управления 
технического контроля НЛМК. И сегодня 
не теряет связи с родным предприятием: 
работает председателем первичной орга-
низации ветеранов ПАО «НЛМК».

В 2000-е годы именно при его непо-
средственном участии продукцию ком-
бината сертифицировали на соответствие 
Международным стандартам Системы 
качества.

— Это очень серьёзная задача, — объяс-
няет Борис Георгиевич. — НЛМК должен 
был доказать, что его продукция не хуже, 
чем у лучших мировых производителей, 
а где-то и превосходит их по характери-
стикам. Процедура сертификации очень 
сложная, состоит из нескольких этапов. 
Но на комбинате контроль качества так 

органах, а затем — управляющим делами 
Липецкого горисполкома, начальником 
орготдела и руководителем аппарата гор-
совета.

— Это была эпоха реформаций, — 
вспоминает Виктор Иванович. — Слож-
ное время 80–90-х годов ставило перед 
нами вызовы, мы их решали. Многое де-
лалось впервые. 

Иванов, улыбаясь, говорит: то, что 
он сделал для города, не измерить ку-
бометрами и тоннами. При его участии  
в мэрии создали новую схему управления 
городом. Упразднили районные админи-
страции, перешли на формирование еди-
ного городского бюджета, создали муни-
ципальные службы. 

Иванов счастлив, что ему повезло ра-
ботать с замечательными руководителя-
ми: Марковым, Франценюком, Бороди-
ным, Савенковым, Гулевским, Синюцом. 
Говорит: многому у них учился. Гордит-
ся, что ни одно решение горсовета того 
периода не было опротестовано прокура-
турой или отменено судом. А это значит, 
что все они были правильными и аргу-
ментированными. 

И на пенсии Виктор Иванович живёт 
активной насыщенной жизнью. Он был 
членом областной Общественной палаты, 
сейчас работает в областном избиркоме 
и в Общественном совете при облсовете. 
Постоянно на связи с ветеранами: то ор-
ганизует слёт ветеранов и молодёжи на 
«Тербунском рубеже», то готовит конкурс 
«Ветеранское подворье». Дел невпрово-
рот: в области больше 400 первичных ор-
ганизаций. 

Всем липчанам в канун Дня города 
Виктор Иванович желает любить дело, 
которому служишь, и относиться к дру-
гим людям так, как бы вы хотели, чтобы 
относились к вам. Тогда всё будет заме-
чательно в масштабах и каждой семьи,  
и всего города.

_________________________
 Текст: Марина Карасик 

Фото: Александра Пастушенко  
и из архива героев

Впервые звание почётного 
гражданина Липецка в 1880 
году получил князь Александр 
Васильчиков. Почётными 
гражданами были и два липецких 
градоначальника: Пётр Бланк  
и Митрофан Клюев. Среди почётных 
граждан города — Герой Советского 
Союза Михаил Водопьянов, полярный 

исследователь Иван Папанин, 
металлурги Иван Франценюк  
и Андрей Белянский, писатель Сергей 
Панюшкин, худрук театра Толстого 
Владимир Пахомов, тренер по самбо 
Ким Марков, лётчик-ас Александр 
Харчевский. На 2024 год в Книге 
почётных граждан, которая хранится 
в горсовете, будет 88 имён.

выстроен, что продукция контролируется 
на всех этапах технического процесса. Мы 
эту процедуру достойно прошли. Россий-
ские и зарубежные аудиторы проверяли 
не только конечный продукт. Контроль 
охватывает все этапы сложного произ-
водства: от начала до конечного продук-
та. И к тому же статус качества приходит-
ся постоянно подтверждать. Прежде чем 
войти в эту систему, я очень внимательно 
изучил все тонкости этого стандарта, что-
бы перейти к сертификации. Зачем столь-
ко сложностей? Пройти сертификацию 
необходимо: потребитель должен быть 
уверен, что он приобретает качественную 
продукцию. Мы за качество отвечаем,  
и поэтому наш металл пользуется спро-
сом во всем мире. У нас очень серьёзный 
сортамент (совокупность сортов, видов  
и размеров каких-либо изделий. — Прим. 
ред.): от  чугуна до холоднокатаного ли-
стового проката динамной и трансфор-
маторной стали. Любая бытовая техника 
— холодильники, стиральные машины — 
делается из нашего металла. 

Не измерить  
кубометрами и тоннами

Виктор Иванович Иванов приехал  
в Липецк 16-летним пареньком, поступил 
в машиностроительный техникум. Ра-
ботал слесарем на заводе пусковых дви-
гателей, газоэлектросварщиком в СУ-10 
треста «Липецкстрой». Отслужив в рядах 
Советской армии (там Виктор был секре-
тарём комитета комсомола батальона  
и вступил в ряды КПСС), пришёл ин-
структором в Липецкий горком ВЛКСМ. 
Потом много лет работал в партийных 
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КЛУБ ГОРОДСКОГО 
ЖИТЕЛЯ

НАШИ ЛЮДИ

С обственники жилья в 
многоквартирных домах 
и в частном секторе объ-

единяются в «Клубе городского 
жителя». Цель одна на всех — об-
устроить свой двор, улицу, дом. 

Миссия клуба
В совокупности жилищный фонд города — это  

3 300 многоквартирных и 25 412 частных домов.  
В них проживает почти 500 тысяч липчан. 

В одиночку не так просто решать вопросы в сфе-
ре ЖКХ или благоустройства территории. Но если 
действовать сообща — возможно всё. В этом и за-
ключается миссия «Клуба городского жителя». 
Идея, появившаяся по инициативе жителей, полу-
чила поддержку на муниципальном и региональ-
ном уровнях.

Инициатива  
в приоритете

— Горожане за последние несколько лет измени-
ли своё отношение к городу, своему имуществу. Ста-
ли активнее решать текущие вопросы в сфере жи-
лищно-коммунального хозяйства, благоустройства 
территории, — подчёркивает депутат городского 
Совета Екатерина Пинаева.

За последние 5 лет в городе создано 304 ТОСа  
с охватом 99 000 человек. В рамках школы ТОС про-
ведены 120 занятий. За два года в «Школе грамот-
ного потребителя» прошли обучение основам ЖКХ 
350 человек. По инициативе горожан обновлены 132 
территории в рамках проекта «Мой двор». В сотне 
дворов Липецка решены локальные вопросы в рам-
ках программы «Ремонт двора».

Реализуемый проект «Клуб городского жителя» 
— это ещё один важный шаг для урегулирования 
как частных, так и общезначимых текущих вопросов 
в сфере ЖКХ и благоустройства.

Команда единомышленников
— Проведение капитального ремон-

та, качество водоснабжения, пара-
метры отопления, перерасчёты за 
коммунальные услуги, освещение 
и благоустройство дворов, состо-
яние контейнерных площадок —  
у жителей города сотни вопро-
сов, — говорит председатель Со-
вета клуба Екатерина Пинаева. 
— А значит, нужна команда еди-
номышленников. 

Практическая польза «Клуба 
городского жителя» очевидна. 
Это повышение уровня грамотно-
сти жителей в сфере ЖКХ. Обмен 

опытом и знаниями между теми, кто уже прошёл 
непростой путь в решении вопросов благоустройства 
своего дома, двора, подъезда, и новичками, которые 
впервые столкнулись с подобными ситуациями.

Эффект синергии
Вместе легче выработать доступный и понят-

ный алгоритм действий. Подобное сотрудничество 
позволяет посмотреть на себя со стороны, обрести 
новый опыт. 

Это вообще уже наша добрая липецкая традиция 
— аккумулировать опыт и делиться наработками не 
только в пределах города и региона, но и с соседями.

Участники клуба эффективно взаимодействуют 
с управляющими компаниями, ресурсоснабжающи-
ми организациями и органами власти. Привлечение 
профессиональных юристов во многом облегчает 
этот непростой процесс.

Уровень поддержки
— Нам, участникам, экспертам «Клуба городско-

го жителя», удалось систематизировать обращения, 
сформировать пул вопросов и задач и выработать 
чёткий план действий, — рассказывает Екатерина 
Пинаева. — При этом, обозначив наши цели на ре-
гиональном уровне, мы получили безусловную под-
держку. 

100 млн рублей по инициативе губернатора Ли-
пецкой области в рамках программы «Ремонт дво-
ра» направляются на поддержку управляющих 
компаний, которые ответственно подходят к работе  
и заботятся о благополучии жильцов. 

Что имеется в виду? Например, опиловка ава-
рийных деревьев, модернизация контейнерных 
площадок, ремонт детских и спортивных площадок, 
ямочный ремонт во дворе.

Участники клуба видят результат. И это самое 
главное.

_________________________
Текст: Влад Вешняков

Фото из архива Екатерины Пинаевой

КАК СТАТЬ УЧАСТНИКОМ

Достаточно заполнить заявление и прислать  
скан на электронную почту lipetsk_club@mail.ru  
или прийти в Штаб общественной поддержки 
Липецкой области по адресу: Липецк, переулок 
Кузнечный, дом 20, и 
заполнить заявление 
лично. Необходима 
предварительная запись. 
Приёмные дни: вторник  
и четверг с 14:00 до 18:00.  
Телефон: +7(4742) 26-15-16. 
Ссылка для скачивания 
заявления:

Решаем вопросы  
благоустройства и ЖКХ

Дорогие липчане, поздравляю вас с нашим общим 
праздником — Днём города! Липецку исполняется 321 
год. За эти годы он стал большим современным городом, 
который славится тружениками-металлургами, лётчиками, 
отзывчивыми и активными жителями.  
Все вместе мы делаем наш город красивым, благоустроенным 
и процветающим. За пять лет создано множество социальных 
объектов, обновлены общественные пространства. 
Проводится реконструкция очистных сооружений. 
Отремонтировано почти 200 км дорог, треть из них —  
в частном секторе. Уже реконструировано три моста.  
Липецк становится всё экологичнее. По маршрутам 
курсируют новые электробусы. Благодаря обновлению 
трамвайной сети жители теперь могут передвигаться  
в современных трамваях.  
С каждым днём город становится чище. В этом большая 
заслуга самих липчан. Особое внимание уделяется 
спорту. За пять лет в нашем городе прошло огромное 
количество спортивных мероприятий. Самые масштабные 
— на территории Зелёного острова. Там же в прошлом 
году состоялись Третьи международные инклюзивные 
творческие игры.  
Вместе с волонтёрами мы регулярно отправляем «за 
ленточку» гуманитарную помощь нашим солдатам. Никто не 
остаётся в стороне!  
Хочу выразить благодарность каждому из вас за 
ответственность, отзывчивость и неподдельный патриотизм. 
Благодаря вашей поддержке и вовлечённости в жизнь 
родного города Липецк интенсивно развивается, становится 
лучше с каждым днём! 

Роман Ченцов,  
глава города Липецка

Дорогие липчане! От имени депутатов Липецкого городского 
Совета поздравляю вас с Днём города!  
Сегодня мы отмечаем очередную годовщину основания 
нашего любимого Липецка — города, в котором мы родились, 
живём и работаем. За последние годы он заметно изменился. 
В этом году обновят 60 дорог и отремонтируют мосты на 
улицах Советской и Студёновской, затем приступят  
к реконструкции мостов на улицах Октябрьской, Первомайской 
и на Плехановском спуске. Возводят две новые школы —  
в микрорайонах Елецкий и Звёздный, достраивают 
поликлинику в Елецком, ещё шесть медучреждений 
ремонтируют. В частном секторе обновляют 34 км дорог.  
Капитально ремонтируют три школы: № 33, 43 и гимназию 
№ 1.  Скоро после реконструкции откроют киноконцертный 
зал «Октябрь». Началось строительство ФОКа в Ссёлках, 
ремонтируют три спортшколы.  
Мы по праву гордимся своими достижениями в экономике, 
социальной сфере, образовании и культуре.  
Дорогие липчане, выражаю вам глубокую признательность  
за ваш труд, энергию и инициативу. Вы — наши герои, вы 
делаете город лучше и лучше. Сегодня мы с гордостью говорим 
о том, что Липецк — город, в котором хочется жить, работать и 
растить детей. Это город, который дарит нам уверенность  
в завтрашнем дне. 
Друзья! Примите самые искренние поздравления с Днём 
города! Желаю вам крепкого здоровья, счастья, благополучия  
и новых успехов во имя процветания нашего любимого 
Липецка!

Евгения Фрай,  
председатель городского 
Совета депутатов
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Марина Козлова, 
председатель ТОС 
«Кривенкова, 3»: 
— Этот День города 
мы будем отмечать 
с прекрасным 
настроением. Нам, 
его жителям, есть 

чему радоваться. Обновляются 
существующие здания школ  
и строятся новые. Реконструируются 
детские сады и поликлиники.  
Преображение социально значимых 
объектов происходит комплексно: 
благоустраиваются прилегающие 
территории. Ремонтируются дороги 
и тротуары, модернизируется 

освещение. Наш город с богатой 
историей обретает опрятный облик, 
молодеет на глазах.  
Всё это происходит при 
непосредственном участии 
горожан. К примеру, взять нашу 
школу № 33, которую капитально 
ремонтируют по федеральному 
проекту «Модернизация школьных 
систем образования». В разработке 
концепции участвовали и педагоги, 
и родители, и учащиеся. Очень 
приятно, что администрация города, 
правительство региона поддерживают 
инициативы и реализуют идеи, 
проработанные с учётом пожеланий 
липчан.

ГОРОДСКОЕ ОБНОВЛЕНИЕ

ЛИПЕЦКАЯ ПЯТИЛЕТКА

БИЛЕТ В БУДУЩЕЕ

ожидают ремонта в ближайшее 
время: ГУЗ Липецкая городская 
больница № 3 «Свободный 
Сокол», горбольница № 4 
«Липецк-мед», городская 
детская больница, а также 
городские поликлиники  
№ 1, 2 и 4. 

6

4

2 2 5 4

медучреждений

объекта 
здравоохранения

школы детских 
технопарка 

школ 
искусств 

библиотеки

появились в городе за 5 лет. 
Это детская поликлиника 
№ 3 на улице Гагарина, 
хирургический корпус 
онкодиспансера, поликлиника  
в микрорайоне Елецкий  
и хирургическое отделение 
областной детской больницы.  
В 9 медучреждениях проведён 
капремонт.

города: № 54  
и 36 — капитально 
отремонтированы по 
федеральному проекту 
«Модернизация 
школьных систем 
образования».  
А в этом году начали 
преображать школы  
№ 1, 33 и 46. 

«Кванториум» 
открылись на 
базе школ № 18 
и 27. Ещё один 
распахнёт свои 
двери в сентябре 
2024 года  
в лицее № 3. 

отремонтированы 
в городе в рамках 
нацпроекта 
«Культура». Один 
из самых ярких 
проектов — детская 
школа искусств  
№ 2 «Маяк».

трансформированы 
— теперь это 
культурные 
пространства, 
наполненные 
новыми смыслами. 

В Липецке за 5 лет построены 3 школы, в которых учатся  
2 400 юных липчан. Сейчас ведётся строительство школ сразу  
в 2 новых микрорайонах. В Елецком — на 1 224 места,  
а во Взлётном — на 1 500 мест. 

Реконструированы ДС «Звёздный»,  
зал художественной гимнастики, а также  
4 стадиона в разных микрорайонах города. 

Для развития творческого потенциала детей 
и подростков открыт образовательный центр 
«Школа креативных индустрий». 

7 яслей и 7 детских садов на 2 254 места  
открыты с 2019 года. Сегодня детские сады города посещают  
более 26 тысяч воспитанников.

3 спортивные школы города обновляются. 
Благодаря поддержке губернатора и правительства Липецкой области 
в здании школы № 8 впервые за 48 лет проводится капитальный 
ремонт. Также капитальный ремонт проводится в школах № 7 и 12.
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Ольга Боева, 
председатель первичной 
организации ветеранов 
(пенсионеров) района Дачный: 
— На мой взгляд, городу 
сегодня есть чем гордиться. 
Происходят фундаментальные 
изменения. Я говорю прежде 

всего о реализации таких проектов, как, например, 
«Безопасные качественные дороги». В рамках этой 
программы в Липецке появился асфальт там, где 
его никогда и не было. 
У нас, в частном секторе на Дачном, десятки лет 
жители ездили по грунтовым или отсыпанным 
шлаком и щебёнкой дорогам. И вот наконец 
два года назад ситуация начала кардинально 
меняться. Сделан капитальный ремонт дороги по 
улице Добровской. Сейчас укладывают асфальт на 
улице Бурлакова.  
Строители работают аккуратно, быстро, 
качественно. Смотреть приятно, и передвигаться 
теперь удобнее.  
Следом на хороших дорогах появляется новый 
комфортабельный общественный транспорт. 
Возрождается замечательная липецкая традиция: 
на улицах города снова наши любимые трамваи!

ЕСТЬ ЧЕМ ГОРДИТЬСЯ

ЛИПЕЦКАЯ ПЯТИЛЕТКА

ВАЖНЫЕ СВЯЗИ

164
46
10

4

автобуса

трамваев

электробусов

моста  
отремонтировано,

194 км дорог в городе комплексно отремонтированы по нацпроекту 
«Безопасные качественные дороги». Из них 75 км дорожного полотна обновлено  
в частном секторе. Один из самых крупных проектов — реконструкция магистрали по 
улице 50 лет НЛМК протяжённостью около 1,7 км.  Здесь сделали новую сеть ливневой 
канализации и построили очистные сооружения, проезжую часть расширили до 15 м, 
обустроили карманы для общественного транспорта, пешеходные зоны и велодорожки.

закупил город. Муниципальный автопарк 
значительно омолодился. 4 года — 
средний возраст городских автобусов. 

приобретены в рамках концессионого соглашения. 
Для этого вида транспорта создаётся современная 
комплексная инфраструктура. Обновляются трамвайные 
пути и благоустраиваются остановочные павильоны. 

вышли на городские маршруты. Для нового 
вида транспорта создана инфраструктура:  
в депо и на нескольких конечных остановках 
появились зарядные станции. 

среди них Сокольский.  
Теперь тут новое мостовое 
полотно, перильное  
и барьерное ограждения, 
необходимые работы 
проведены в подмостовой 
части. Поддерживающий 
ремонт выполнен на несущих 
конструкциях Октябрьского 
моста, который в будущем 
планируют перестроить. 

По поручению губернатора 
по программе «Безопасный 
город» в Липецке установлено  
12 690 камер 
видеонаблюдения. Принятые 
меры дают результат: 
количество краж и грабежей 
по сравнению с 2018 годом 
снизилось почти в два раза.
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Светлана Ролдугина, 
председатель ТОС 
«Катукова, 20»: 
— То, что несколько 
лет назад казалось нам 
фантастикой, стало 
реальностью. В 2020 году 
наш ТОС стал участником 

программы «Мой двор», и  мы провели 
комплексный ремонт дворовой территории. 
Всё было сделано на высшем уровне.  
Жители вместе с архитектором проработали 
дизайн-проект, продумали удобное для 
нас зонирование территории. После 
подготовительной работы подрядчики всё 
сделали так, как нам было нужно.  
Сейчас наш двор — это уютное место. 
Мы предусмотрели интересы каждой 
возрастной категории. Малыши резвятся на 
детской площадке, у ребят постарше — своя 
спортивная площадка, у пенсионеров — 
уголок для спокойного отдыха.  
Подобных красивых дворов, а ещё 
благоустроенных и уютных зелëных 
территорий с каждым годом всё больше. 
Это и парки: Победы, Нижний, Молодёжный 
и другие. В парках города всегда много 
горожан. А значит, людям здесь комфортно!

ОТ ФАНТАСТИКИ К РЕАЛЬНОСТИ

КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД
ЛИПЕЦКАЯ ПЯТИЛЕТКА

294 общественных пространства обновлены 
за пять лет. Благоустройство Зелёного острова, которое проходит при 
поддержке губернатора, стало отправной точкой в реализации концепции 
водно-зелёного каркаса и развития туристического потенциала Липецка. 
Один из самых ожидаемых объектов благоустройства — Набережная.
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жилья 

тыс. кв. м 
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благоустроены на 
территории города. Среди 
них Быханов сад, парк 
Победы, Нижний парк. 
В Липецке созданы две 
новые рекреационные 
территории: парки 
Молодёжный 
и Металлургов. 
Преображение 
общественных пространств 
продолжается. 

обновлены: Сокольский 
и в районе посёлка 
ЛТЗ. Идёт комплексная 
реконструкция пляжа  
в районе НЛМК.

Модернизируется станция аэрации. 
Реализация этого проекта позволит 
снизить концентрацию выбросов 
загрязняющих веществ, влажность 
и объём свежеобразующегося 
осадка сточных вод, что 
положительно скажется на 
экологии областного центра.

введено за 5 лет в Липецке. Показатель 
обеспеченности липчан жильём —  
32,7 кв. м на человека. И это на 3,9 кв. м 
выше среднероссийского уровня.

построено по программе переселения из 
ветхого и аварийного жилья. Более 2 000 
липецких семей улучшили свои условия жизни. 
Программа переселения завершена досрочно.

несанкционированных 
свалок ликвидированы. 
В местах, где повторно 
выявляют нелегальные 
скопления отходов, 
устанавливают камеры 
видеонаблюдения 
для круглосуточного 
мониторинга и фиксации 
нарушителей. 

рекультивированы 
по федеральному 
проекту «Чистая 
страна» нацпроекта 
«Экология»: 
в микрорайоне 
Северный  
Рудник, в урочище  
«Орлиный лог»  
и свалка «Венера». 
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Евгений Мокроусов, 
спортсмен,  
многодетный отец: 
— На мой взгляд, 
обновление и создание 
в городе спортивных 
объектов — это вклад 
в здоровое развитие 

общества. В Липецке появились 
тренажёрные площадки, скейт-площадки, 
сеть велодорожек. Работают физкультурно-
оздоровительные комплексы, бассейны, 
ледовые дворцы. А ещё в последние 
годы проводят интересные спортивные 
мероприятия: полумарафоны, триатлон, 
велозабеги, семейные спартакиады.  
У нас с женой трое детей. И каждый ребёнок 
занимается своим любимым видом спорта. 
При этом мы ежегодно обязательно 
участвуем в каком-либо спортивном 
мероприятии. Это отличная возможность  
с пользой провести время, укрепить 
семейные связи, проявить заботу друг  
о друге, поддержать родного человека 
на пути к победе. В семейном спорте нет 
минусов. Только плюсы!

ЗДОРОВОЕ РАЗВИТИЕ

МЫ ВМЕСТЕ

ЛИПЕЦКАЯ ПЯТИЛЕТКА
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волонтёрское 
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воинским  
частям, 

млн липчан

регионов 
России 

предприятий 
города

Более 1 500 обращений семей участников СВО 
отработаны. Решены их насущные вопросы, 
в том числе через цифровую платформу 
«Патронаж», уже доказавшую свою актуальность 
и эффективность. 

Более 450 тысяч туристов  
побывали в нашем городе в прошлом 
году. Туристический поток за последние 
5 лет вырос на 150%.

принимают участие в Мультиспортивной 
семейной лиге, которая проходит в три 
этапа по трём вида спорта. Мероприятие 
стало продолжением уникального авторского 
проекта Мультиспортивная детская лига, 
реализованного при поддержке губернатора. 

участвовали в 2024 году в VI Липецком 
полумарафоне. Липецк в очередной 
раз доказал, что по праву имеет 
статус беговой столицы России.

объединил 
Координационный совет 
администрации города 
по вопросам оказания 
помощи участникам СВО.

в том числе пяти госпиталям, 
оказана помощь. 

и гостей города посетили 6 000 мероприятий  
в 2023 году. Одно из ярких событий Липецка — 
«Джаз на Зелёном острове», собравший более 
6 000 зрителей со всей области и соседних 
регионов. Концерт шёл более 5 часов.

и 19 стран приняли участие в Третьих 
международных инклюзивных творческих 
играх в 2023 году. В финале выступили  
более 3 000 конкурсантов.

регулярно помогают бойцам 
медикаментами, продуктами 
питания, закупают 
спецтехнику и оборудование 
для нужд фронта. 

Более 90 тысяч жителей принимают 
активное участие в приобретении,  
сборе и отправке гуманитарной помощи. 
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